
手中拿着本次嘉年华中的特等
奖，来自金山区亭林小学的施嘉豪走
到哪里，都会引来艳羡的目光和赞叹。
虽然个子不高，但施嘉豪凭借扎实的
基本功和心理素质，接连完成嘉年华
上的游戏项目，最终凭借全通的成绩，
斩获嘉年华的最高奖励。
“我也没想到，最后的特等奖被我

们小学的队员拿走了。”看着队员翻来
覆去看着奖品，亭林小学教练李祝君
也由衷为他高兴，用他的话说来，这所
在上海市校园排球界默默无闻的小
学，今年难得出了几个好苗子，特等奖
奖品是一方面，更多的是上海市校园
排球联盟给了他们继续进行校园排球
训练的信心。

练习了四年排球的施嘉豪，已然
成长为队伍中的佼佼者。“还有一个学
期升学，已经有金山区的排球名校找
过他了，他也希望能继续打排球。”李
祝君说道。在之前校园排球联盟组织
的精英训练营上，面对一众比自己高
一个头的对手，施嘉豪也没有怯场，发
球扣球样样不俗。小小的身体里，却蕴

藏着巨大的能量。
“亭林小学组建排球队时间不长，

也没有什么专业的教练和训练课。”教
练李祝君坦言，自己不过是一名普通
的体育教师，从没有过什么专业的排
球经历，“我自己也是边看边学，教参、
视频看了不少，然后自己融会贯通后
教给队员们。”他从一年级开始带起，
队中几名球员水平有所提高，进而在
区级的比赛中取得佳绩。
“不过以前，像亭林小学这样的非

排球名校，能去市里进行比赛的机会
很少。难得有机会，那些对手根本不会
把我们放在眼里。所以感谢上海市校
园排球联盟，能够提供这样一个平台，
让更多普通的小学，普通的学生展现
自我。”
“值得高兴的是，现在来参加排球

比赛、排球活动的，不再只是各区的少
体校和排球名校的学生，更多的普通学

校学生也来参加，排球与学习两不耽
误。”李祝君表示，自己带队的学生学习
成绩都非常不错，刚刚结束的期末考
试，不少队员都名列年级前茅，“有句话
说得好：‘做好人，读好书，打好球。’这
也是我一直和他们说的话，不能因为排
球就落下日常的学习功课，这也是我们
体教结合的目标之一。”

自上海市校园排球联盟成立以
来，联盟致力于将排球运动推广到上
海市的各所学校。从起初几所学校参
加联盟举办的赛事和活动，到今天覆
盖全市16个区的近百所学校，校园排
球联盟队伍不断壮大。今年的精英训
练营和冬令营活动，比上一届就多出
了近百名学生参加。
此次冬令营活动结束后，农历春

节前校园排球联盟的活动也将告一段
落。但对于联盟而言，他们的工作还完
全没有结束，联盟相关负责人表示，未

来还有夏令营、杯赛、联赛、精英训练
营等赛事活动，届时会有更多的创新，
同时关注到更多的群体，辐射更多的
学校，让全市的学生都参与到排球联
盟组织的不同比赛和活动当中。而像
施嘉豪和亭林小学这样普通的排球参
与者，也将不断涌现。

小个子闪耀大平台
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1月17日的上海气温骤降，全市中
小学已经开启了寒假，但这些热爱排
球运动的学生，假期的排球活动依旧
没有停歇。一辆辆大巴从全市各区驶
向黄浦学校，一群热爱排球的少年，把
体育馆内的气氛烘托得一片火热。这
些运动员从2019上海市校园排球联盟
联赛中脱颖而出，有的还在排球联赛
中斩获最佳运动员殊荣，以优异的表
现为自己赢得了参加2020上海市校
园排球联盟冬令营的机会。

参营学生创新高
开营增加仪式感

开营仪式开始，作为东道主之一
的黄浦学校校长钱红女士，为全市的
排球运动员及教练员送上了欢迎词。
为了增加活动的仪式感，联盟创新地
为每个组别定制了此次冬令营的营
旗。此外，联盟还为参加本次冬令营的
每位营员定制了运动服，身着整齐统
一的排球套装，营员们也觉得“这次活
动有非比寻常的仪式感”。
“今年是上海校园排球联盟创立

以来，举办的第三届冬令营了。近几年
我们通过办赛办营，联盟内部也在不
断探索，一方面扩大影响力，一方面让
活动更丰富。”看到有如此多热爱排球
的学生不畏严寒参与活动，上海市校
园排球联盟专家委员会委员、复旦大
学体育教学部副主任朱寅申也相当欣
慰，“今年来参加冬令营的学生比往年
更多，相比刚开始办冬令营活动的时
候，大家的积极性有了很大的提高，不
少队伍补充进来，踊跃报名参加活动，
这是非常可喜的。”

师资保证软实力
衣食住行有保障

随着校园排球的影响力不断扩
大，对于上海市校园排球联盟的要求
自然有所提高。朱寅申表示，联盟在今
年的冬令营也相应地加大了投入，“首
先可以看到，我们在教练资源方面，聘
请了更多专业的排球师资力量，来自
各高校的排球教练、来自上海体育学
院的排球专家都亲赴学生球场，加深
了学生对排球这项运动的理解。”虽然
冬令营持续的时间不长，但理论课、体
能课、技战术课等一应俱全，几节课下
来，学生收获颇丰。
除了教练等“软实力”有所提升

外，校园排球联盟的冬令营“硬件指
标”也让参加活动的学生和教练感到
满意。朱寅申特别感谢了黄浦学校和
复旦附中青浦分校的大力支持，“在冬
令营期间，包括食堂、住宿、场馆等一
系列后勤工作都让我们非常满意，这
样的环境也让家长老师们放心，从而
有利于我们工作的开展。”尤其是对于
U13和U15的学生而言，在复旦附中青
浦分校的衣食住行让他们流连忘返，
“虽然是新环境，但条件很适合集训，
希望以后的活动能多延续几天。”几位
学生在活动尾声不禁感叹快乐的时光
总是如此短暂。
1月19日下午，冬令营活动圆满落

幕。主办方为每一位参加冬令营的运
动员赠予富有纪念意义的结营证书，
希望他们在回到学校后，能把这段回
忆带回学校，传播给更多的同学。活
动最后还特别安排了降旗仪式，面朝
五星红旗、上海市校园联盟旗以及冬
令营营旗，队员们也暗下决心，在未
来会继续提高自己的排球水平。

主持人话音刚落，早已按捺不住
的学生运动员们便冲向了排球嘉年华
的游戏区域。为了丰富冬令营的课程
安排，激发营员们对排球的兴趣，开营
仪式上主办方准备了排球游戏嘉年华
活动，以排球技术相关动作编排游戏
项目，运动员可以凭完成游戏目标后
的印章，换取丰富的礼品。不少教练感
叹，这次活动真是“凭本事吃饭”。

相比较往年的嘉年华活动，主办
方在今年的游戏安排上，更侧重于娱
乐性和趣味性。考虑到U9年龄段还没
有接触过硬排球，此次嘉年华上，主
办方特意选用了气排球，减轻低年龄
段学生的负担，以提升他们参加活动
的积极性。而面对U15年龄段的运动
员，主办方则在游戏的细节上做了调
整，比如在传球入筐的游戏中，U15的
队员的目标更远，难度也随之提高。
但不论是哪个年龄的队员，球入筐的
一瞬间，游戏给他们传达了相同的快
乐，即便是排在队伍后面的队友都受
到感染，仿佛是在赛场上取得了关键

的1分。
在嘉年华活动中，各所学校的带

队教练也卸下了往日严格的一面，和
队员们一起享受游戏，享受排球带来
的快乐。“今年是我们中北一小第一次
参加排球嘉年华活动，你可以看到孩
子们在这里进行游戏是非常开心的。”
中北一小排球教练魏煜华说道，这位
带队老师还身兼球队摄影师一职，在
活动现场用相机记录队员们最纯真的
笑容，“因为今天正好是放假第一天，
让他们在寒假里走出家门、走向球场，
很感谢上海市校园排球联盟提供了这
样一个机会。”带队九年，魏煜华只因
为“能和孩子们一起玩很开心”，坚持
带U9和U11年龄段的队员到现在。面向
低年龄层的队员，他认为主要以激发
兴趣为主，“我们招孩子过来，首先要
培养他们的兴趣，在提高他们的兴趣

之后，逐渐开始抓基本功。没有兴趣他
就‘逃掉’了，‘逃掉’他就不训练了。”
魏煜华坦言，自己拍下队员们在场上
的风采，也是为了让家长和孩子每天
看到成果，鼓励他们继续坚持排球运
动。
来自位育初级中学的教练赵子馨

也有相同的看法，在她过往带领的队
员中，有一些队员是因为家长强迫或
抱有“功利性”态度来参加排球运动
的，他们的主动性不如有兴趣的同龄
人。“技术和乐趣是相辅相成的，如果
没有乐趣的话，他就没有充足的耐心
去培养完善自己的技术。”在课余之
后，赵子馨偶尔会带队员去卢湾体育
场观看上海男女排的比赛，“欣赏高水
平的比赛，既有学习观摩的意义，也会
在他们心中树立排球榜样，激起他们
更多的兴趣。”

与此同时，对小队员的基本功训
练相当重要。在嘉年华发球游戏中，来
自高安路一小的教练姜文浩主动安排
队员们去捡球，并要求以发球的动作
将球送到工作人员手中，即便是游戏
时间也不忘“偷偷加练”，“排球这项运
动就是要累积要不停地练习，趁捡球
的时候提高他们的发球技术，那么让
他们的排球水平有进步，水平提升了，
自然也会收获到更多排球带来的乐
趣。”此次冬令营之前，中国男排遗憾
未能晋级奥运会舞台，身为一名基层
教练，姜文浩认为只有做好排球推广
工作，才会让更多人喜欢这项运动，他
也在为此尽自己的绵薄之力，“由基层
抓起进而普及，这样高水平的队伍才
会有更广阔的选材范围，在比赛中才
会有更优秀的运动员脱颖而出，为国
家带来更多的荣誉，为喜爱排球的人
带来更多的快乐。”
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1月17日，2020第三届上海市校园排球联盟冬令营开营仪式暨排球嘉年华活动在上海市黄浦学校开启。 本次活动由上
海市校园排球联盟主办，吸引了全市17所学校的近280名运动员参加活动。 U9、U11、U15、U17四个年龄段的运动员分别在
上海市黄浦学校以及复旦大学附属中学青浦分校度过了为期三天的冬令营时光。通过活动，营员们不仅提高了排球的技术，

加深了对排球的理解，各支队伍彼此相互切磋，也让营员们的眼界跳出学校，提高到区、市的层面。

排球嘉年华培养兴趣

2020第三届上海市校园排球联盟冬令营圆满落幕

排球小将切磋技术开阔眼界

施嘉豪

在2020上海市校园排球联盟冬令营闭幕式上，同学们都得到了锻炼并且拿到了证书 本版摄影 本报记者 龚哲汇


